

CURSO SOBRE "ÁFRICA ANTE EL SIGLO XXI: PROBLEMAS Y DESAFÍOS"

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Universitario "Nuestra Señora de África", con la colaboración y el patrocinio de la Agencia Española de Cooperación Internacional, que ha concedido una importante subvención, han organizado la celebración en la sede del citado Colegio Mayor, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, de un curso —el septimo con este carácter, tras los seis celebrados anteriormente en 1994, 1995, 1996, 1997, 1998 y 1999— sobre "África ante el siglo XXI: problemas y desafíos", que se ha desarrollado entre el 12 de febrero y el 4 de mayo del año 2001, con una carga horaria de 18 clases a 2 horas cada una, los martes y los jueves a las 19 horas. El curso, que ha estado dirigido por el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., y D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, y redactado por D.^a Victoria Bensaou de Orellana, ha sido impartido por profesores universitarios y por altos funcionarios, así como socios de la A.E.A., todos ellos especialistas en temas africanos.

CRÓNICA

Han colaborado además en el desarrollo del curso, ofreciendo gratuitamente ejemplares de sus respectivas publicaciones, la Revista *Mundo Negro*, y el C.I.D.A.F. de Madrid, así como la Revista *Estudios Africanos* del C. de E.A. de Barcelona, distribuyéndose también gratuitamente de la Revista *Estudios Africanos*, los *Cuadernos Histográficos* y el *Boletín de la A.E.A.*, e igualmente publicaciones del Colegio Mayor. La inscripción en el curso ha tenido dos modalidades: la inscripción gratuita como voluntaria, y la matriculación con pago de matrícula — 10.000 pes. — con acceso a biblioteca y documentación, habiéndose inscrito entre ambas modalidades, más 50 personas. Además se ha concedido un número proporcional de becas entre los matriculados.

El curso se ha desarrollado de acuerdo con el siguiente Programa:

1. 12 de febrero: Evolución socioeconómica del África independiente en la segunda mitad del siglo XX (continuación). Excmo. Sr. D. Prof. Mbayi Kabanza.
2. 14 de febrero: El problema del agua en África. D. Javier Jiménez de Gregorio.
3. 19 de febrero: La herencia de la política africana. Un desafío para el futuro del nuevo milenio. Prof. José Luis Corón.
4. 1 de marzo: La agricultura africana: producción, acceso, la mujer. Prof. Soledad Vieira.
5. 7 de marzo: El problema migratorio de África y su incidencia en el continente. D. Bartolomé Burgos.

CURSO SOBRE “ÁFRICA ANTE EL SIGLO XXI: PROBLEMAS Y DESAFÍOS”

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Universitario “Nuestra Señora de Africa”, con la colaboración y el patrocinio de la Agencia Española de Cooperación Internacional, que ha concedido una importante subvención, han organizado la celebración en la sede del citado Colegio Mayor, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, de un curso —el séptimo con este carácter, tras los seis celebrados anteriormente en 1994, 1995, 1996, 1997, 1998 y 1999— sobre “África ante el siglo XXI: problemas y desafíos” que se ha desarrollado entre el 22 de febrero y el 4 de mayo del año 2000, con una carga horaria de 18 clases a 2 horas cada una, los martes y los jueves a las 19 horas. El curso, que ha estado dirigido por el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A. y D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, y coordinado por D.^a Victoria Benado de Orellana, ha sido impartido por profesores universitarios y por altos funcionarios, así como socios de la A.E.A., todos ellos especialistas en temas africanos.

Han colaborado además en el desarrollo del curso, ofreciendo gratuitamente ejemplares de sus respectivas publicaciones, la Revista *Mundo Negro*, y el C.I.D.A.F. de Madrid, así como la Revista *Studia Africana* del C. de E.A. de Barcelona, distribuyéndose también ejemplares de la Revista *Estudios Africanos*, los *Cuadernos Monográficos* y el *Boletín de la A.E.A.*, e igualmente publicaciones del Colegio Mayor. La inscripción en el curso ha tenido dos modalidades: la inscripción gratuita como asistente, y la matriculación con pago de matrícula —10.000 ptas.— con derecho a diploma y documentación, habiéndose inscrito entre ambas modalidades, unas 50 personas. Además se ha concedido un número proporcional de becas entre los matriculados.

El curso se ha desarrollado de acuerdo con el siguiente Programa:

1. 22 de febrero: *Evolución socio-política del África independiente en la segunda mitad del siglo XX (Dictaduras, Democracias)*, **Prof. Mbuyi Kabunda.**
2. 24 de febrero: *El problema del sida en África*, **D. Javier Jiménez de Gregorio.**
3. 29 de febrero: *La pervivencia de la plástica africana. Un desafío para la cultura del nuevo milenio*, **Prof. José Luis Cortés.**
4. 2 de marzo: *La sociedad africana: población, etnias, la mujer*, **Prof. Soledad Vieitez.**
5. 7 de marzo: *El problema lingüístico en África y su incidencia en el desarrollo*, **D. Bartolomé Burgos.**

6. 9 de marzo: *La coyuntura económica de África: Desarrollo y cooperación*. **Prof. Antonio Santamaría.**
7. 14 de marzo: *El colapso del Estado en África y la intervención internacional*. **Prof. Itziar Ruiz-Jiménez Arrieta.**
8. 16 de marzo: *La transición democrática en Suráfrica*. **Prof. Juan Manuel Riesgo.**
9. 21 de marzo: *Evolución en África Austral Lusófona (Angola, Mozambique)*. **D Jaime Alejandro.**
10. 23 de marzo: *La evolución de Guinea Ecuatorial*. **D. Antonio Carrasco González.**
11. 28 de marzo: *Autoritarismo y democracia en África Occidental. El caso de Nigeria*. **Prof. Alfred Bosch.**
12. 30 de marzo: *Protectorados e independencias: La relación de Occidente con África*. **Prof. Francisco Javier Peñas.**
13. 4 de abril: *Madagascar: Un ejemplo del mito de la transición política africana*. **Prof. Albert Roca.**
14. 6 de abril: *Conflictos y modelos políticos en el Cuerno de África*. **Prof. Antoni Castell.**
15. 11 de abril: *El constitucionalismo en África independiente*. **D. Carlos Robles Piquer.**
16. 13 de abril: *El Magreb entre la tradición y la modernidad: la U.M.A. (Marruecos, Argelia, Túnez, Mauritania, Libia)*. **Prof. Miguel Hernando de Larramendi.**
17. 27 de abril: *África Central: Autoritarismo y transición en Congo-Zaire (Rwanda, Burundi)*. **D. Gerardo González Calvo.**
18. 4 de mayo: *Los derechos humanos en África*. **Prof. José Urbano Martínez Carreras.**

El jueves, día 4 de mayo, se celebró el acto de clausura del curso, en el que además de impartirse la última conferencia del mismo, tuvo lugar un animado debate-coloquio sobre algunos de los contenidos del curso entre los inscritos asistentes y varios de los conferenciantes presentes, e intervinieron los dos Directores del curso, D. José U. Martínez Carreras y D. Basilio Rodríguez Cañada, quienes expusieron un balance, los objetivos y las conclusiones del mismo, así como los proyectos de estos cursos para el futuro.

Finalmente se procedió a la entrega de diplomas a los inscritos matriculados y se anunció la próxima edición de las lecciones impartidas en el curso en una publicación que se entregará asimismo a los matriculados.

MESA REDONDA SOBRE “REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO. SITUACIÓN ACTUAL”

El viernes día 16 de febrero de 2001, a las 19,30 horas, organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Nuestra Señora de África, se ha celebrado en este centro, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, una Mesa Redonda sobre la *República Democrática del Congo. Situación actual*. El acto estuvo moderado por el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., quien destacó, en primer lugar, la estrecha colaboración existente entre el Colegio Mayor y la A.E.A., para la organización de estas actividades africanistas, y después introdujo el tema a debatir trazando un breve panorama histórico en general del conflicto casi permanente existente en el Congo desde su independencia hasta nuestros días.

Intervino en primer lugar D. Gonzalo González Calvo, redactor jefe de la Revista *Mundo Negro*, quien señaló que el asesinato reciente del presidente congoleño Laurent D, Kabila es uno más de los ocurridos en la región de los Grandes Lagos que viven una situación de crisis, y al que ha sucedido su hijo José Kabila, encontrándose estos países de la región central de Africa desestabilizados y en crisis debido a sus grandes riquezas naturales. El Congo es un país donde domina el neocolonialismo, que no permite su normalización. Se plantea ahora cual va a ser su situación después de este asesinato, aunque parece que hay expectativas positivas por las actitudes del nuevo presidente. Para conseguir la pacificación del Congo se plantean una serie de problemas que constituyen elementos básicos, como son, la salida del país de los ejércitos ocupantes de Ruanda, Burundi y Uganda, salvar la integridad territorial del Congo y potenciar el diálogo intercongoleño, reforzar la sociedad civil, celebrar elecciones libres y democráticas con la constitución de una Asamblea Nacional soberana, y lograr la reparación económica por parte de los países ocupantes ante la destrucción y explotación del país congoleño. En segundo lugar habló D. Ngoy León, investigador y doctorando de la Universidad Pontificia de Comillas, quien destacó como el Congo se encuentra actualmente en guerra y dividido en cuatro partes por los países ocupantes, que son realmente los que dirigen el país, y cuyas consecuencias son el problema de los refugiados, las muertes y las hambrunas, entre otras. En la situación actual, tras el asesinato de L.D. Kabila, influyen factores internos, regionales por la actitud de otros países como Ruanda y Uganda, e internacionales por la acción de las multinacionales. Se plantea si L.D. Kabila puede ser considerado un sucesor y heredero de P. Lumumba, que ha representado una fase de transición, mientras que su hijo J. Kabila es otra transición como seguidor de su padre. Las posibles salidas a esta grave situación actual pueden estar en el reforzamiento de la sociedad civil, en el papel de la Iglesia, en el diálogo intercongoleño, y en los proyectos constitucionales. El problema

del Congo se encuentra unido al de los otros países de los Grandes Lagos, como Ruanda y Uganda, y es necesario la celebración de elecciones y el diálogo interno, el control de las armas y el Sida, la investigación de crímenes y la recuperación económica.

Por último hizo uso de la palabra el Dr. Mbuyi Kabunda Badi, profesor de Estudios Africanos de la Universidad Autónoma de Madrid, quien comenzó señalando que el asesinato reciente del presidente congoleño L.D. Kabila por un niño soldado de su guardia personal cierra el período iniciado con los genocidios de Ruanda y Burundi, y plantea las posibles hipótesis sobre este asesinato: la más fiable es la de una operación suicida por un niño soldado, o la de un complot entre Ruanda y Uganda por iniciativa de Angola, o por iniciativa de EE.UU., opuestos a Kabila. Hace un balance de la acción política de Kabila que consiguió la estabilidad monetaria y la seguridad del país, aunque mantuvo un régimen dictatorial sin restablecer la democracia, y cayó en múltiples contradicciones incluso con sus anteriores aliados. Su sucesor J. Kabila cuenta con factores favorables, con amplio margen de maniobra para la pacificación, la reconstrucción y la democratización del país e intentar buscar una solución de compromiso, ya que el poder real lo detenta el núcleo duro del kabilismo y corre el peligro de transformarse en una figura decorativa en un país dividido, considerando la oposición congoleña que J. Kabila no tiene legitimidad y puede pretender la instauración de una dinastía. Hay que tener en cuenta también cual sea la actitud de las potencias interesadas, como EE.UU., Francia y Bélgica, y de los países vecinos: Ruanda, Uganda, Angola y Zimbabwe, entre otros. Las perspectivas que se presentan consisten en la aplicación de los acuerdos de Lusaka, en el diálogo intercongoleño, en la retirada de las tropas extranjeras, y en contar con un gobierno y un ejército nacionales. El futuro de este país se puede encontrar en un diálogo entre Ruanda y Angola, y en que J. Kabila consiga la legitimidad moral antes que política.

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los participantes en la Mesa.

José Manuel MARTÍNEZ

PRESENTACIÓN DEL LIBRO DEL DR. JESÚS SALAFRANCA: "EL SISTEMA COLONIAL ESPAÑOL EN ÁFRICA"

El viernes día 11 de mayo de 2001, a las 19,30 horas, tuvo lugar en el Colegio Mayor Nuestra Señora de África, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, organizado por el citado Colegio Mayor y la Asociación Española de Africanistas, el acto de presentación del libro del Prof. Dr. Jesús Salafranca: *El sistema colonial español en África* (Malaga, Ed. Algazara).

Presidió y abrió el acto el Director del Colegio Mayor D. Carlos Robles Fraga, quien hizo una presentación del mismo, así como del libro y de su autor. Seguidamente hizo uso de la palabra el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., quien comenzó destacando la importancia y el interés del tema tratado en el libro, que versa sobre las administraciones coloniales aplicadas por España en su reducido Imperio colonial africano a lo largo del siglo XX. El contenido de la obra, más amplio de lo que indica su título ya que estudia también las relaciones históricas entre España y esos territorios, se estructura en XI capítulos que tratan sucesivamente sobre Marruecos — la parte más extensa del libro—, Guinea Ecuatorial, Sahara Occidental e Ifni. El trabajo es muy completo, profundo y sólido científicamente, con abundantes notas a pie de página, y una extensa bibliografía al final, así como objetivo y muy bien elaborado, aunque en alguna ocasión se muestra alguna apreciación subjetiva.

Finalmente intervino el autor, Prof. Dr. Jesús Salafranca, quien explicó que la motivación de su estudio se encuentra en que al plantearse la crisis de 1898 y la pérdida del Imperio ultramarino por España, esta quedó con un reducido Imperio colonial africano, sobre el que en su opinión no existía una obra de conjunto. Consultó entonces bibliografía y archivos y elaboró este trabajo sobre las relaciones, los problemas y las administraciones entre la metrópoli y sus territorios africanos. En la explicación sobre el contenido de su obra, esta la inicia con el planteamiento para España en su expansión colonial de la opción entre América o África, orientada hacia la primera, para después pasar a analizar las relaciones entre España y Marruecos durante los siglos modernos y contemporáneos, y también con Guinea Ecuatorial, Sahara Occidental e Ifni, que constituyen las distintas partes de su estudio.

Por último tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y el autor del libro presentado.

José Manuel MARTÍNEZ

TESIS DOCTORAL DE D. JESÚS MARTÍNEZ MILLÁN

En el mes de septiembre de 2000 se ha leído en la Facultad de Geografía e Historia, Departamento de Historia Contemporánea, de la U.N.E.D., en Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. Jesús Martínez Millán sobre *El Protectorado español en el Sur de Marruecos: Tarfaya, Ifni y Sahara Occidental*, dirigida por el Prof.Dr. Víctor Morales Lezcano, ante un Tribunal compuesto por los profesores Dr. Javier Tusell, presidente, y los vocales Dr. Juan B. Vilar, Dr. Bernabé López García, Dr. Pedro Martínez Lillo, y Dra. Susana Sueiro, secretaria.

TESIS DOCTORAL DE D. NELTON NARGONGAR

El 5 de octubre de 2000 se ha leído en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid la Tesis Doctoral presentada por D. Nelton Nargongar sobre *África Central Francófona desde 1944 a los años 60. Progreso multipartidista derogado después de las independencias. El caso de Chad y Gabon*, dirigida por el profesor Dr. Gustavo Palomares Lerma, ante un Tribunal compuesto por los profesores Dr. José U. Martínez Carreras, presidente, los vocales Dr. Fernando Mariño Menéndez, Dr. Víctor Morales Lezcano, Dr. José Sánchez Cervelló, y Dr. Rafael Carduch Cervera, secretario.

Una serie de circunstancias provocadas por la Segunda Guerra Mundial tales como el debilitamiento de las grandes potencias coloniales en provecho de nuevas superpotencias imperiales, los EE.UU. y la U.R.S.S., afectaron también a los territorios coloniales del Ultramar como los del África Subsahariana francófona.

Con este trasfondo, las metrópolis se vieron obligadas a introducir cambios significativos en sus relaciones con las colonias, Así es como desde 1944, en África francófona el general De Gaulle dio carácter oficial a la nueva mentalidad que, de una u otra forma, conducirá el futuro de las relaciones entre Francia y los territorios del A.E.F. y A.O.F.

Terminada la guerra el nuevo gobierno francés que preparaba la constitución de la IV República promovió la participación de representantes de los territorios africanos en la fase constitucional de 1945 a 1946. De modo que en las elecciones para la Asamblea constituyente, en Octubre de 1945, fueron elegidos y participaron como representantes de sus territorios, formando un grupo de diputados africanos en el Palacio Bourbon de París.

De este modo, se han sentado las bases para una transformación de la sociedad africana colonizada aprendiendo el sistema democrático metropolitano, y para iniciar reformas administrativas y políticas.

El sistema se mantuvo hasta Junio de 1956, cuando se promulgó la llamada "Ley Marco", que establecía medidas y normas sobre descentralización administrativa: generalizaba el sufragio universal; ampliaba la competencia de las Asambleas territoriales, y se africanizaban los cargos administrativos y empleos, etc... De ahí aparecieron los partidos políticos africanos tales como el "Reagrupamiento Democrático Africano (R.D.A.)". De este partido de esencia africano nacieron los partidos que gobernaron en el período post-colonial tanto en Chad como en Gabón.

Tras la crisis de la IV República en Mayo de 1958 y el acceso al poder del gobierno del general Charles De Gaulle, se promulgó la Constitución de la V República en Septiembre de 1958 que incluía la creación de la Comunidad

francesa integrada por la metrópoli y los territorios franceses, excepto el territorio de la Guinea del líder sindical Sékou Touré que obtuvo la inmediata independencia en Octubre de 1958 como República. Desde entonces, fracasó el intento comunitario gaulista y los países africanos se transformaron en Repúblicas independientes en 1960 con un sistema político multipartidista.

Con el final de la guerra fría se acabó también el principal motivo de la política clientelista de cooperación.

El enfoque centralista y vertical fue cambiado por el ajuste estructural y los procesos de democratización.

El pluralismo institucional, el desarrollo participativo y la descentralización se convirtieron en las nuevas palabras de moda en vísperas del nuevo siglo.

TESIS DOCTORAL DE D. AL-HOUZINE BOUZALMATE

En octubre de 2000 se ha leído en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. Al-Houzine Bouzalmate sobre *Marruecos y los intelectuales y los publicistas españoles: 1912-1923*, dirigida por el Prof. Dr. Bernabé López García, ante un Tribunal compuesto por los profesores Dra. Marta Bizcarrondo Altea, presidenta, y los vocales Dra. Esperanza Frax Rosales, Dr. Víctor Morales Lezcano, Dr. Juan B. Vilar, y Dr. Miguel Hernando de Larramendi, secretario.

TESIS DOCTORAL DE D. ABDELGHAFAR BEN DRISS

El 14 de noviembre de 2000 se ha leído en la Facultad de Geografía e Historia, Departamento de Historia Contemporánea, de la Universidad Complutense de Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. Abdelghaffar Ben Driss sobre *Ta'rij Al-Du'Ayyif. Edición crítica, índices y notas con un estudio histórico de Marruecos (1757-1822) y sus relaciones con España*, dirigida por el Dr. Mariano Arribas Palau, y siendo ponente el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, ante un Tribunal compuesto por los profesores Dra. M.^a Jesús Viguera, presidenta, y los vocales Dr. Fernando Rodríguez Mediano, Dr. Miguel Angel Manzano Rodríguez, Dra. Cristina Segura Graiño, y Dr. Juan Carlos Pereira, secretario.

Esta Tesis Doctoral pretende estudiar y analizar un periodo de la historia contemporánea marroquí poco estudiado basándose primordialmente en la obra histórica de al-Du'ayyif, así como la interesante documentación, gran parte de ella inédita, conservada en los Archivos Históricos de Madrid, Lisboa y Rabat.

La explotación de todas estas fuentes ha permitido no sólo conocer más de cerca los sucesos internos de Marruecos sino también las relaciones de este reino con las diferentes naciones europeas, sobre todo España.

Para llevar a cabo este trabajo y llegar a los objetivos planteados, se ha estimado oportuno estructurar la tesis en cinco etapas en las que se intenta acercarse al panorama cultural reinante en la época de al-Du'ayyif, dedicando una especial y merecida atención al autor de la obra, además de traducir el texto árabe al español acompañado de las correspondientes notas y editar el texto árabe cotejándolo con las tres copias del mismo conservadas en las Bibliotecas Hasaniya y General de Rabat y la General de Tetuán.

Todo ello precedido de un detenido y profundo estudio en que se comentan y analizan, entre otros muchos aspectos, los siguientes puntos:

- El tema de los cautivos presos en Marruecos, España, Sicilia y Malta y su redención con todos los condicionantes que conlleva este proceso.
- El comercio de trigo entre España y Marruecos en el periodo que nos ocupa y cómo refleja fielmente los altibajos en las relaciones hispanomarroquíes.
- Intercambio de Embajadas entre España y Marruecos y la firma de varios acuerdos bilaterales así como las relaciones del país magrebí con el Imperio Otomano (Siglo XVIII).

TESIS DOCTORAL DE D.^a ALMUDENA RUIZ IBÁÑEZ

En julio de 2001 se ha leído en la Facultad de Filosofía y Letras, Departamento de Estudios Árabes e Islámicos, de la Universidad Autónoma de Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D.^a Almudena Ruiz Ibáñez sobre *Islam y pensamiento político en Marruecos. Nacionalismo y Salafiyya, pilares ideológicos del Partido Istiqlal*, dirigida por la Prof.^a Dra. Gema Martín Muñoz, ante un Tribunal compuesto por los profesores Dr. Miguel Cruz Hernández, presidente, los vocales Dr. Pedro Martínez Montavez, Dra. Caridad Ruiz Almodovar, Dr. Antoni Segura i Más y Dr. Juan A. Pacheco Paniagua, secretario.

El objeto general de esta investigación consiste en el análisis de la relación entre Islam y política en el siglo XX. Para ello se ha elegido a uno de los partidos políticos marroquíes más importantes, *Hizb al-Istiqlal* (o Partido de la Independencia). El interés de este partido radica no sólo en su presencia y peso en la escena política marroquí actual, sino también en su trayectoria histórica y, lo que es más importante, sus fundamentos ideológicos, en los que se imbrican el pensamiento reformista islámico y la ideología nacionalista.